
郑武，是中国篮球黄金一代的代表人物，很长一段时间里，他是浙江篮球的代名词。他为

浙江队效力20年，为国家队效力10年，达到他那个时代一名中国篮球运动员的天花板。

1994年男篮世锦赛和1996年奥运会，郑武在中国男篮两次打进世界前八名的开创

性历史一页上写下了怎样的一笔；他如何和胡卫东、孙军他们一起，成为中国男篮一个辉

煌时代的代表人物；还有在伤病、车祸意外等情况下，他如何努力回到CBA赛场，直到37

岁了，仍然是浙江万马的灵魂和支柱，钱江晚报都曾经详细记录下来。

作为钱江晚报30多年的老朋友，在钱报组织的各种社会公益活动中也经常可以看到

郑武的身影。其中最让人难忘的，是他曾为残疾小朋友上演过“一个人的篮球赛”。

本报记者 曹林波/文 李选/摄

无论是球迷还是球员
都把钱江晚报当成看球宝典

郑武记得和钱江晚报的初次记忆，是从 CBA 第一

个赛季 1995 年开始的，他感慨道：“一晃二十多年都过

去了，时间过得好快啊。”

郑武告诉记者，父亲郑国宝健在时就一直订阅钱江

晚报。当年的“浙江球王”不仅仅会看报纸上的相关报

道，还会做剪报，“报纸上有我和我弟弟（排球前国手郑

亮）的报道，他都会剪下来，集成厚厚的册子，一直放在

家里，里面最多的就是钱江晚报的报道了。”

郑武回忆：“那时候，钱江晚报是杭州唯一一家都市

类报纸，和日报不一样，讲的都是老百姓的事情，我就喜

欢看体育版，每天都有三四个整版的消息，很多很全

面。”

从郑武被选入国家队，随着中国男篮征战世锦赛、

奥运会；到后来 CBA 开打，浙江成立职业男篮队；再后

来郑武去澳洲打球，一直到他退役，钱江晚报一路进行

了非常详细的报道。

从1995年开始，浙江省成立职业男篮俱乐部，从中欣

男篮到万马男篮那些最初的日子里，由于当时并不是所有

的比赛都能看到电视转播，也不可能都到现场去看球，每

次比赛就靠看第二天钱江晚报的报道。曾经有万马的老

球迷回忆，“那时候拿到报纸的心情就像是抽奖一样，输球

赢球，开心懊恼，就看翻到报道的那一瞬间。”有老球迷甚

至到今天还记得起几篇重要的稿子的标题是什么。

而郑武在每次比赛前后，也都会关注钱江晚报的报

道内容。“钱报报道球队的情况比较多，当时没有网络，

信息全都是从报纸上看到的，我们去打客场也会注意当

地的报纸，好像那时候都是晚报，看了报纸会知道对方

球队的伤病、外援等各种情况。”

对报道篮球的钱江晚报历任体育记者，郑武都非常

熟悉。平时备战、赛前训练、赛后发布会，还会经常跟着

去客场打比赛，记者就好像球队的一员。“时间一长，就

成了好朋友，都可以敞开了聊。”

尤其是康凯老师，郑武评价他的报道：“他会站在比

较中立的角度做出评价，非常公正客观，我觉得新闻报

道应该这样子，比赛结束后，我会特别留意他对比赛的

分析和评价是怎么样的。”

一个人的篮球赛
献给“袖珍男孩”

2003年，郑武和小球迷陈彬通过钱报牵线，结

下了一段特殊友情，这是郑武和钱报故事里

重重的一笔。

陈彬是钱报长期关注的“粘

多糖病”患者，1989 年出生的

他，身高不到1米，全身器官发

育不全，曾被医生断言，难以

超 越 20 岁 生 命 的 极 限 。

但是，他却创造了生命的

奇迹，硬是挺过一次次的难关，坚强、乐观的生活态度感

动了无数善良的心。

陈彬喜欢体育，特别喜欢篮球，郑武大哥是他的偶

像。2003 年 4 月，经钱报牵线，郑武专门为疾病缠身的

他上演过一场“一个人的篮球赛”。打完球后，郑武还陪

他一起吃了一顿肯德基。

在第一次见面之后，郑武和陈彬就结下了深厚的友

谊，郑武送过陈彬万马全队签名的篮球，后来又去他的

病房看望过他，还和他一直保持着电话联系，在他生日

的时候连线为他送上祝福。

“和陈彬的交情一开始就是钱报搭的线，虽然到现

场看万马的比赛是他最大的心愿，但是当时他病得很

重，我们就接他去了体训大队，后来也一直都和他保持

着联系。他算是万马的铁杆粉丝了，我们所能做的，就

是尽自己的力量，让他能够感受到大家的关心。”

说起陈彬在 2021 年 9 月 7 日 33 岁的时候去世了，

郑武也颇为感慨：“他坚持到现在，算是创造了奇迹，而

且他的爸爸也非常非常不容易，一直照顾着他。”

从竞技体育到全民健身
大家的视野都有变化

郑武在球场上驰骋多年，但唯一一次坐在轮椅上打

球的体验，也是受钱报之邀。

钱江晚报在 2011 年承办的第六届体育庙会——

“我们都一样”助残特别活动启动仪式，当天推出的主

题活动是轮椅篮球，邀请了残疾人和健全人进行三对

三对抗赛，当时这次另类篮球赛就把郑武请到场。

郑武现在还记得轮椅篮球的特殊体验：“打了几十

年的球，对于轮椅篮球我可是一点经验都没有。那个对

身体素质，还有轮椅的控制要求太高了。”

说到几次参加钱报组织的民间体育活动，郑武对于

钱报体育版从原来的重点在竞技体育、赛事报道，转向

了关注民间体育、全民健身的方向非常认同。

去年 7 月 31 日，东京奥运会比赛期间，钱江晚报·
小时新闻主办的“小时奥运”之小新球奥运会开赛，当

时，郑武也来为这场普通人的奥运助力，为三对三篮球

赛的获胜球队颁奖，他的出现让参赛的小运动员们兴奋

不已。

现在自己也在经营球馆，进行青少年篮球培训的郑

武，通过自己的切身体验，感受到大家对于体育需求的

变化：“很明显大家健身意识越来越强了，下班了以后球

馆基本上都是满的。”

退役多年的郑武依然密切关注着CBA联赛，“关注

着你们的报道。”因为郑武的儿子郑祺龙，正代表江苏男

篮征战CBA，郑祺龙生于1996年，身高2米04，比郑武

还高7厘米。

这两个赛季 CBA 都是封闭赛会制，郑武没机会现

场去看郑祺龙打球，为他加油助威，所以还会和现场看

比赛的钱报记者，交流一下郑祺龙的情况。

从郑国宝，到郑武自己，再到儿子郑祺龙，可以说这

一家子和钱江晚报的情缘，已经延续到了第三代。

打完比赛，我会

特地去看钱江

晚报，看记者的

分析和评论，那

里有公正客观

的观点。

郑武

94、96中国男篮

“黄金一代”球员

浙江万马男篮

当家球星、主帅
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2003年，郑武专门为陈彬打了一场“一个人的球赛”
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一家三代都与钱报结缘
为一个人投篮，为残疾人表演，为小时奥运颁奖
郑武：钱江晚报的公益活动，我有请必到


